

NOTAS DE PRIMERA PLANA

Reforma: Dan golpe a huachicol; reportan 32 detenidos. **El Universal:** Operan 500 colombianos en cárteles; la mayoría, en Michoacán. **La Jornada:** Golpe histórico a red de huachicol: García Harfuch. **Excélsior:** Trump descarta nueva prórroga en los aranceles. **El Heraldo de México:** Dan golpe histórico contra el huachicol. **Milenio Diario:** Llevan a García Luna a la prisión más extrema de EU junto a El Chapo. **El Financiero:** Destaca Banxico resiliencia del sistema financiero. **El Economista:** La informalidad repunta en mayo; alcanza su mayor nivel en 18 meses. **El Sol de México:** México no salió mal parado en aranceles. **24 Horas:** Birmex da portazo a auditoría en 2024. **Reporte Índigo:** La meta es consolidar a Morena.

PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

El Universal Cd.: Inician rehabilitación de periférico norte. **La Jornada Cd.:** Xin Xin cumple 35 años y festeja con pastel de manzanas. **Excélsior Cd.:** Ley Airbnb se queda en el tintero. **El Sol de México Cd.:** Cuidarán a los menores. **El Heraldo de México Cd.:** Contienen desborde de presa. **24 Horas Cd.:** Poder judicial capitalino se mantiene en paro laboral. **Reporte Índigo Cd.:** Pugna por espacio.

TARJETA INFORMATIVA

IECM

Los Órganos Dictaminadores de Alcaldías (ODA) revisarán del 30 de junio al 2 de julio los escritos de aclaración que enviaron los proponentes de proyectos de Presupuesto Participativo que fueron dictaminados como "no viables", y que presentaron su inconformidad ante su alcaldía o Dirección Distrital. La Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación del **IECM** informó que 59.42% del total de los proyectos evaluados por los Organos Dictaminadores de Alcaldías resultaron viables. [Excélsior](#), [Basta](#), [24 Horas](#), [La Crónica de Hoy](#), [La Prensa](#), [El Sol de México \(sitio\)](#), [Quadratín México \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Enfoque Noticias \(Sitio\)](#), [Quadratín México \(sitio\)](#), [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#), [Excélsior \(Sitio\)](#)

Un total de 13 mil 35 proyectos serán sometidos a consulta de los ciudadanos en agosto para seleccionar mil 837 que serán ejecutados con los recursos del presupuesto participativo, de 23 mil 31 propuestas que se presentaron ante el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)**. La Comisión Permanente de Participación Ciudadana y Capacitación del organismo destacó que por primera vez se recibieron propuestas de personas en situación de prisión preventiva, así como de capitalinos que residen en el extranjero. [La Jornada \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** impulsa la educación cívica como una herramienta para que todas las personas, especialmente quienes históricamente han enfrentado discriminación como integrantes de la comunidad LGTBTTIQ+, mujeres, personas jóvenes, afrodescendientes y con discapacidad puedan ejercer plenamente sus derechos político-electorales. Al participar en el 2° Encuentro de Organizaciones de la Sociedad Civil de la Comunidad del Programa Nacional de Impulso a la Participación Política de Mujeres a través de Organizaciones de la Sociedad Civil 2024, la **consejera presidenta del IECM, Patricia Avendaño Durán**, destacó que el Instituto promueve la educación cívica, construye ciudadanía e impulsa los derechos de poblaciones históricamente discriminadas, para que todas las personas puedan vivir en una ciudad donde sean visibilizadas y respetadas. [Hoja de Ruta \(Sitio\)](#)

La **consejera electoral del IECM, Sonia Pérez Pérez**, escribió: Una vez que concluyó la jornada electoral del 1 de junio en la Ciudad de México, el **Instituto Electoral local** continuó con el desarrollo del proceso mediante la realización de los cómputos distritales y la revisión del cumplimiento de los requisitos de las personas que obtuvieron la mayor votación, a fin de garantizar que ninguna persona agresora ocupara un cargo en el Poder Judicial. Esta revisión no fue automática. El Instituto estableció un procedimiento claro para verificar que quienes resultaron con más votos cumplieran ciertos requisitos establecidos en la ley y que no existieran elementos que impidieran legalmente ocupar el cargo. [ContraRéplica](#)

Al cierre del plazo para impugnar los resultados, asignación de cargos y validez de la elección del Poder Judicial de la Ciudad de México, el Instituto Electoral local (**IECM**) recibió un total de 148 demandas de juicio electoral y para la protección de los derechos político-electorales de la ciudadanía que serán turnados al Tribunal Electoral capitalino (TECDMX) para su resolución. En tanto, la Comisión Permanente de Quejas del **IECM** informó que tiene en proceso de investigación e integración un total de 21 procedimientos especiales sancionadores, de los cuales una docena están relacionados con la publicación, difusión y distribución de acordeones previo a la jornada electoral del pasado 1º de junio. [La Jornada \(sitio\)](#)

El alcalde Fernando Mercado Guaida inauguró este fin de semana el nuevo Centro de Formación Deportiva 1º de Mayo, ubicado en San Nicolás Totolapan, como parte de un compromiso cumplido con la comunidad, enfocado en la activación física, los cuidados de la salud y la recuperación del espacio público a través del deporte. Este nuevo centro fue resultado de un proceso participativo y de consenso con las y los vecinos, incluyendo infancias y juventudes, a través de una consulta ciudadana organizada en coordinación con el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**. [La Crónica de Hoy](#), [Basta](#), [El Heraldo de México \(sitio\)](#), [Capital CDMX \(Sitio\)](#), [Quadratín México \(sitio\)](#), [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#), [Balón Cuadrado CDMX \(sitio\)](#), [CDMX Magacín \(Sitio\)](#), [Liberal Metropolitano CDMX \(sitio\)](#), [Cúspide México EDO.MEX \(sitio\)](#), [Reporte AO CDMX \(Sitio\)](#)

El triunfo de López Obrador hace 25 años tiene un antecedente fundamental en esta nueva etapa de la vida del país. En ese entonces, el Consejo General del **Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF)**, con una votación de 4 a 3, permitió la inscripción del tabasqueño como candidato a la jefatura de Gobierno. Leonardo Valdez Zurita votó por el no, Emilio Álvarez Icaza, por el sí. Ambos hablaron sobre el tema con Excélsior. A 25 años de distancia, Valdés Zurita sostiene que la litis de la inscripción o no de López Obrador como candidato era que el estatuto de gobierno del entonces Distrito Federal, de 1996, establecía que para los ciudadanos no originarios del DF era obligatorio

demostrar una residencia efectiva durante 4 años anteriores al registro de la candidatura para obtener el registro.

[Excélsior](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo salió en defensa de la pasada elección judicial y afirmó que si no hubiera sido por ésta, un indígena mixteco nunca hubiera llegado a la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), como es el caso de Hugo Aguilar Ortiz. Al encabezar la supervisión de programas prioritarios en Colima, la Jefa del Ejecutivo federal destacó que, de manera "sabia", el pueblo mexicano eligió a un indígena mixteco como próximo ministro presidente del Máximo Tribunal. [El Universal](#)

Ocho ganadores a jueces y magistrados fueron declarados inelegibles por el INE porque el Senado no entregó sus expedientes completos y el área jurídica les puso cero. De este grupo, la mitad puede revertir el rechazo con demostrar ante el Tribunal Electoral su título universitario con un promedio mínimo de ocho. [Milenio Diario](#)

La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) requirió información a la periodista Laura Brugés sobre los acordeones que se utilizaron en la pasada elección judicial. En un escrito que le hicieron llegar a Brugés el pasado 27 de junio, se afirma que el requerimiento de información es "en un ánimo de colaboración" y se retoma una publicación de la periodista en la red social X, donde compartió uno de los acordeones. [Eje Central](#)

Ernestina Godoy Ramos escribió: Han transcurrido cuatro semanas desde que el pueblo de México eligió de forma libre y democrática a sus juzgadoras. En el transcurso de estos días, el Instituto Nacional Electoral ha entregado las constancias de mayoría calificada a las personas que ganaron sus respectivos cargos y declaró la validez de esta jornada histórica. Sin embargo, es pertinente seguir hablando de este proceso inédito ante los mitos, mentiras y noticias falseadas (o fake news) emprendidas en lo que a todas luces ha sido una embustera campaña coordinada entre diferentes actores de la oposición. Por ello, vamos a contrastar algunos mitos y realidades en torno a este relevante tema. [El Universal](#)

Trascendió destaca: Para quienes ganaron en la elección para ser magistrados o jueces la semana pasada, se quedaron vestidos alborotados, habrá segundo intento, pues el INE entregará el jueves más de 800 constancias de mayoría en la explanada del instituto. Eso sí, como le contamos en este espacio, para la ceremonia se prevé algo así como una graduación de preparatoria o el segundo intento de una boda fallida. Como sea, veremos si no hay más sorpresas en una reforma judicial que sigue dando de qué hablar. [Milenio Diario](#)

Pentagrama publica: De acuerdo con informes de la OEA, de la consultora Integralia y hasta en las deliberaciones del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, las elecciones del Poder Judicial se perciben opacas y manipuladas, contando con la parcialidad de los órganos electorales que no vieron antes, durante y después del día de la elección, el acarreo y acordeones utilizados, los resultados increíbles de exigua participación, pero concentración de los votos conforme a los perfiles acordados; la declaratoria de validez no obstante las innumerables pruebas de votos planchados, urnas rellenas (más votos que votantes), urnas embarazadas (se votó más en los pueblos que en las ciudades), cuestiones todas que podrían surgir en la revisión del TMEC, el cual incluye un capítulo relativo a la autonomía e independencia de los órganos judiciales. [Eje Central](#)

Armando Ríos Piter escribió: Mientras tanto, la percepción de que el poder en México se concentra con paso firme, avanza. El periodo extraordinario de sesiones ha dejado tras de sí una estela de preocupaciones: 1) La eliminación del Coneval, vista por muchos como una ruta para ocultar y manipular datos sobre la situación y medición de la pobreza. 2) El anuncio de una reforma electoral, criticada principalmente por su intención de eliminar la representación plurinominal y, con ello, las voces disidentes de las minorías. [Excélsior](#)

Cecilia Soto González escribió: ¿Que somos el país más democrático del mundo? No se lo cree ni ella. La capacidad de rectificación no vendrá del gobierno y menos de la coalición partidaria que lo encabeza. Vendrá de la gente, de los ciudadanos y ciudadanas que marcharon en defensa del INE y ven cómo lo buscan convertir en un censor de quienes critican al gobierno; que miran cómo Sheinbaum busca cerrar toda avenida de concordia y unión entre los mexicanos y, por el contrario, anuncia una reforma electoral que tiene por fin acelerar la marcha hacia un régimen con un partido de Estado único y la miniaturización de la oposición. [Excélsior](#)

Ayuda de memoria publica: La llegada de Guadalupe Taddei a la presidencia del Consejo General del Instituto Nacional Electoral fue la confirmación de que ese órgano construido a mano durante dos décadas, iba a desaparecer. Taddei venía de dirigir el órgano electoral en Sonora, donde fue incapaz de organizar los procesos electorales en el estado. Es la persona hecha a la medida que el expresidente Andrés Manuel López Obrador necesitaba. Incompetente y domesticada por el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, para neutralizar al INE y acabarlo sin desaparecerlo. [Eje Central](#)

Poniendo el ejemplo de la imagen de un canguro con su boleto en la mano, abordando un avión, en el que se supone que le impidieron el paso, el magistrado Fuentes Barrera, explicó que cada vez las imágenes creadas por inteligencia artificial se van perfeccionando y "no tenemos en este momento normas, herramientas que nos permitan definir si existe o se utilizó inteligencia artificial para construir esa publicidad, ese spot, esa campaña". Lo anterior para dictar medidas cautelares, en el caso del INE y confirmarlas o revocarlas, en caso de la Sala Superior, durante una campaña en la que pudiera utilizarse la IA generativa para cometer irregularidades. [Excélsior](#)

Un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación planteará amparar a Lorenzo Córdova Vianello, ex consejero presidente del INE, para que la Secretaría de Educación Pública deje de distribuir los libros de texto en los que se menciona que se burló de un líder indígena. En mayo de 2015, en You Tube se difundió el audio de una llamada bajo el título "Lorenzo Cordova (sic) espiado discrimina a pueblos indígenas", en la cual se le escucha hablar con el entonces secretario ejecutivo del INE, Edmundo Jacobo. [Milenio Diario](#)

Confidencial destaca: La tan esperada credencial para votar digital está a un paso de ser realidad, pues el INE discutirá en próximos días la Estrategia de Transformación Digital del Registro Federal de Electores, que fue elaborada por más de un año. La nueva identificación busca abaratar costos para el INE, aunque parece llegar tarde, pues el Congreso está a punto de concretar una iniciativa para que la CURP también contenga datos biométricos y

adquiera el estatus de identificación oficial, lo que algunos advierten podría desplazar a la credencial para votar. [El Financiero](#)

Tiraditos publica: Trabajadores del Instituto Nacional Electoral (INE) mencionaron que desde hace semanas se realiza el despido de personas que se desempeñaban en el Registro Federal de Electores, en áreas de Transparencia y en el Servicio de Informática, dicen que suman más de 100 los cesados. Es un tema que comienza a preocuparle a la gente que ahí se desempeña, porque mencionan que se contrata a persona sin el perfil ni la preparación técnica para el cargo, por lo que aumentó la carga laboral en dichas áreas, por lo que piden una explicación, pero el silencio es la única respuesta que obtienen. [ContraRéplica](#)

CONGRESO LOCAL

El Poder Judicial de la Ciudad de México vivirá hoy (lunes) una gran tensión, ya que un grupo de trabajadores determinó no levantar el paro de labores; con ello, dejaron sin efecto el llamado del magistrado presidente, Rafael Guerra, para reanudar labores y frenar el rezago en promociones, audiencias y atención a la población. Ante la problemática, la bancada de Morena en el Congreso capitalino se sumó al llamado del Gobierno local y pidió a los trabajadores del Poder Judicial reanudar las actividades de inmediato. [24 Horas](#)

Diputados de Morena en el Congreso de la Ciudad de México denunciaron que grupos "orquestados desde la oposición" trabajan para impedir la construcción de las 16 Utopías (Unidades de Transformación y Organización Para la Inclusión y la Armonía Social) en cada alcaldía que plantea la jefa de Gobierno, Clara Brugada. En conferencia de prensa, la diputada Brenda Ruiz Aguilar, vicecoordinadora de la bancada guinda, aseguró que se tienen identificados a las personas y grupos que buscan entorpecer el avance del proyecto de las Utopías. [Eje Central](#)

El vocero de Morena en el Congreso de la CDMX, Paulo Emilio García, salió al paso para desmentir las acusaciones del diputado federal del PAN, Federico Döring, quien pidió aclaraciones a la jefa de gobierno, Clara Brugada, por un presunto hackeo a la red de cámaras del C5. Durante la Chilanguera, el diputado guinda señaló que estas afirmaciones son falsas y carecen de sustento, ya que el supuesto incidente ocurrió en 2018, durante la administración de Miguel Ángel Mancera, y no en el actual gobierno. [Basta](#)

El pasado 2 de junio se registraron 70 milímetros de lluvia en la Ciudad de México, provocando 76 encharcamientos que evidenciaron la saturación del sistema de drenaje. Ante esto, el Congreso capitalino hizo un llamado a las 16 alcaldías a intensificar la limpieza de alcantarillado y barrancas para evitar mayores inundaciones. La diputada Judith Vanegas de Morena, detalló que la capital cuenta con 10 mil 237 kilómetros de red de drenaje y 117 barrancas, principalmente en Magdalena Contreras, Álvaro Obregón, Cuajimalpa, Tlalpan y Milpa Alta, muchas de ellas obstruidas por basura y escombros, lo que incrementa el riesgo de deslaves e inundaciones. [Basta](#)

El presidente de la Comisión de Participación Democrática y Ciudadana del Congreso de la Ciudad de México, diputado morenista Fernando Zárate Salgado, alertó que entre los retos que enfrenta la capital del país y se debe atender cuanto antes, está el de la movilidad, mientras que el legislador panista Mario Enrique Sánchez Flores, dijo que es preciso buscar la seguridad de las personas usuarias de motocicletas, así como emprender la actualización de un marco normativo que para la realidad que se vive ya resulta obsoleto. [La Prensa](#)

Víctor Hugo Romo, diputado de Morena en el Congreso, escribió: Cuanto más atacan a Sheinbaum, más la fortalecen. Desde que Claudia Sheinbaum asumió la Presidencia, en octubre de 2024, ha dado una lección magistral de cómo convertir cada embestida en capital político. Su ascenso internacional e interno va inversamente proporcional con la frecuencia y rudeza con que las y los personeros de Donald Trump y la ultraderecha mexicana intentan desgastarla. [El Heraldo de México](#)

Mensaje Político publica: En junio 2022, el Congreso de la Ciudad de México tipificó el delito coloquialmente conocido como "montachos" como extorsión vial, y en diciembre pasado elevó las penas de 10 a 15 años de prisión, con lo que no alcanzarían libertad bajo caución.. si es que fueran juzgados. [El Independiente](#)

CIUDAD DE MÉXICO

Ayer por la tarde se registró lluvia muy fuerte en la alcaldía Álvaro Obregón, lo que generó la activación de Alerta Púrpura por parte de la Secretaría de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil (SGIRPC) ante la presencia de precipitaciones mayores a 70 milímetros. Derivado de esto, la demarcación implementó un dispositivo para atender la crecida de nivel en la Presa Río Becerra, que a causa de las lluvias que se registraron la tarde de este domingo, causó su desbordamiento. [El Heraldo de México](#)

La legisladora de Movimiento Ciudadano (MC), Luisa Ledesma Alpízar, pidió a la alcaldesa de Azcapotzalco, Nancy Núñez, realice las diligencias necesarias para liberar la trotapista y otras áreas comunes del deportivo conocido como Domo Tlatilco, mismo que actualmente es bloqueado por tendedores de ropa. Según refirió la diputada local, dicha obstrucción en el deportivo ubicado en la colonia Tlatilco, en la intersección de las calles Alhelí y Tlatilco, "no permite que niños, jóvenes y adultos mayores hagan uso de las instalaciones", lo que afecta su calidad de vida al no permitirles correr o trotar de manera adecuada, pues indicó que los amarres entre los árboles que la rodean e interfieren su libre paso. [Reporte Índigo](#)

NACIONAL

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo alertó ayer de que en las próximas 24 horas la tormenta tropical Flossie alcanzará la categoría de huracán al sur de las costas de Michoacán. Con base en informes de la Coordinación Nacional de Protección Civil, la mandataria detalló en su cuenta de X que la tormenta se localiza a 390 kilómetros al sur de Acapulco, Guerrero, y 780 kilómetros al sureste de Manzanillo, Colima. [La Jornada](#)

Desde 2018, gracias a los programas sociales, 11 millones de personas salieron de la pobreza y los empresarios del país no han visto reducidos sus negocios. Así lo aseguró la presidenta Claudia Sheinbaum, de visita en Colima, donde evaluó la entrega de los programas sociales que distribuye el gobierno federal. La mandataria destacó que con la llegada de la Cuarta Transformación, los programas sociales dejaron de estar al criterio de los gobiernos y ahora son derechos amparados por la Constitución. [Excélsior](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que trabajará para garantizar el bienestar del pueblo de México hasta el último día. Al encabezar la presentación de Proyectos prioritarios en Colima, manifestó que se garantizarán los derechos de la población. Acompañada de la gobernadora Indira Vizcano e integrantes del gabinete, la presidenta

Sheinbaum Pardo destacó que se realizó la primera elección judicial en la historia de México, por la decisión del pueblo, el nuevo presidente de la Suprema Corte será un Indígena mixteco, Hugo Aguilar. [El Herald de México](#)

COLUMNAS POLÍTICAS

Trascendió publica: La presidenta Claudia Sheinbaum encabezará hoy la conmemoración del sexto aniversario de la Guardia Nacional, que se llevará a cabo en el Campo Deportivo Militar Marte, donde habrá un mensaje sobre la importancia de esa corporación para la estrategia federal de seguridad. En otro tema significativo para la política de seguridad federal, en pasillos judiciales aseguran que es poco probable que los ministros de la actual Suprema Corte de Justicia de la Nación, con Norma Piña a la cabeza, decidan abordar el tema de la prisión preventiva oficiosa. [Milenio Diario](#)

Templo Mayor indica: El Congreso aprobó que el gobierno pueda espiar a los ciudadanos mediante el GPS de su celular, lo que ha generado críticas por parte de la oposición, quienes argumentan que esto podría llevar a intervenciones ilegales. La Secretaría de Seguridad Ciudadana asegura que la intervención de comunicaciones privadas sólo puede ocurrir con autorización judicial, pero la oposición advierte que los nuevos jueces no ejercerán contrapeso al Poder Ejecutivo. [Reforma](#)

Bajo Reserva señala: En la bancada de Morena en el Senado se escucha fuerte el nombre de Laura Itzel Castillo como "tercera vía" en la disputa para definir la presidencia de la Mesa Directiva a partir del 1 de septiembre. Nos comentan que su perfil, lejano a la estridencia, mediano pero firme, se convirtió rápidamente en una opción, luego de que el actual presidente, Gerardo Fernández Noroña, comenzó a hacer ruido con la idea de buscar la reelección, pese a que el acuerdo es que toca el turno a una mujer. [El Universal](#)

Frentes Políticos refiere: Desde Colima, Claudia Sheinbaum confirmó que 11 millones de mexicanos salieron de la pobreza gracias a los programas sociales. Carlos Torres, coordinador general de los programas para el Bienestar, detalló pagos, montos y porcentajes con la precisión de un cajero automático. En un país históricamente desigual, cualquier paso hacia el bienestar, vale. Pero que sea firme, no para el Face. [Excélsior](#)

Sacapuntas destaca: Histórico trabajo realizó el Gabinete de Seguridad. Ayer, la Secretaría de Seguridad, de Omar García Harfuch, dio a conocer el desmantelamiento de una de las principales redes dedicadas al huachicol. Acompañado del fiscal Alejandro Gertz, y de los secretarios de Defensa, Ricardo Trevilla, y Marina, Raymundo Pedro Morales, así como del comandante de la Guardia Nacional, Hernán Cortés, ofreció detalles del operativo. [El Herald de México](#)

El Caballito publica: Cuatro días después de que la jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la ruta que tendrá la quinta línea del Cablebús, que atravesará por las alcaldías Magdalena Contreras, Álvaro Obregón y Benito Juárez y conectará desde la parte alta del poniente, en el Oyamel, hasta el Metro Mixcoac, las áreas involucradas metieron el acelerador para sacar el proyecto. [El Universal](#)

Transmisión por el canal institucional de Youtube de los siguientes eventos:

- Sexta Sesión Ordinaria del Consejo General.
- Sexta Sesión Ordinaria del Proceso Electoral Local Extraordinario del Poder Judicial 2024-2025; así como la transmisión por liga privada de Youtube de la Sexta Sesión Ordinaria de la Junta Administrativa (JA).